

Es el periódico de mayor circulación en la Coruña

### Comentarios

DE CARIBDIS EN SCILA.

Cuando, en los primeros tiempos que siguieron a la proclamación de la república en Portugal, se hablaba de las cruentas represalias de las persecuciones encarnizadas de que eran víctimas las personas sospechosas de no cumplir con la misma política de los nuevos regidores de aquella misma política, no faltó quien justificase los atentados cometidos, diciendo que eran medidas de seguridad inevitables para consolidar el orden de cosas.

La revulsión había sido demasiado violenta para que pudiese verificarse sus víctimas. Todo trastorno de esta índole las cuesta. Mas adelante, cuando transcurriese algún tiempo, se vería cómo la república traía la felicidad al país.

Y en esta esperanza, fuimos viendo cómo se empobrecía la hacienda portuguesa, cómo huían de su patria los hombres de dinero y los de talento, cómo se sumía Portugal en un delirio de inquietudes. Ha pasado bastante tiempo. No hay en el horizonte temores de nuevas algaradas intestinas. El rey tan fácilmente destronado, está muy satisfecho de su situación y cuida de demostrar en las lides amorosas el ardor que no tuvo para defender su corona. Don Manuel es un buen muchacho ansioso de vivir la vida, al que se le da una higa por el ejercicio de la realeza y otra higa por la cara patria. No; no será él quien turbe la placidez con que pueda gobernar Vasconcellos ó Alfonso Costa, ó con que pueda presidir Teófilo Braga ó Ariaga.

Sin enemigos en casa ni a las puertas de casa siquiera, los hombres de la República podían encauzar a ésta por el buen camino. Sin embargo, no es así. Alfonso Costa se ha dado a imitar a Romanones y acaba de presentar unos presupuestos completamente fantásticos, en los que aparentemente se logra el equilibrio, pero que en realidad vendrán a contribuir poderosamente a la ruina de la Hacienda portuguesa.

Por lo que en este orden de cosas, muy importante desde luego, sino en el orden social, jamás la nación vecina pasará por más trances despolitismo, aunque pareciera natural y era obligatorio que los procedimientos republicanos tendiesen a la afirmación y al respeto de los derechos del hombre y a la democratización del ambiente.

Pues bien; la prensa de Madrid narra un caso que patentiza todo el horror de esa tiranía. En el vapor *Verones* navegaban unos súbditos portugueses que marchaban a América en busca de lo que no podían hallar en su patria. Cuando el buque encalló frente a Leixoes, algunos de esos emigrantes murieron ahogados. En los restantes, más infortunados, hicieron presa las autoridades lusitanas y los pobres diables, que no habían cometido otro delito que el intentar procurarse un ambiente menos ahogado, una tierra más elemental que la suya, fueron considerados por estas razas sospechosos y están encerrados en una de esas prisiones donde los hombres de la República, que preconizan en sus discursos la libertad, se pultaban de por vida a los que no piensan como ellos.

Ante la sucesión de estos casos, se lamenta que no sea pronto una realidad esa anunciada intervención de las potencias, para acabar con esa vergüenza que a espaldas de Europa vive en el desgraciado Portugal.

### SALPICADURAS.

La ley de sustitución del impuesto de consumos no deja un momento de dar guerra. El Ayuntamiento de Madrid jamás se ha encontrado, seguramente, en presencia de asunto alguno que, como éste, le haya traído más disgustos y preocupaciones.

Es sabido que el impuesto de inquilinato, uno de los sustitutos y acaso el más importante entre ellos, fue recibido, naturalmente, con toda la antipatía del vecindario. No puede decirse cual merece más la execración pública. Si repulsivos eran los consumos, no lo es menos este nuevo impuesto.

Y así ocurrió que el vecindario se declaró abiertamente contra él. Sobre ser gravoso—todos los impuestos lo son, naturalmente—su recaudación se realizaba en forma desordenada y molestísima. Las cuotas eran de una arbitrariedad irritante, y ocurría que en muchas ocasiones se intentaba el cobro duplicado de las mismas. Nadie sabía por donde andaba. Los diarios de la Corte han referido numerosos y curiosísimos ejemplos de este indignante desbarajuste.

Como toda la repugnancia del público, el comenzar a realizarse los embargos de los vecinos que se habían resistido al pago. La forma antipática y brutal del procedimiento, si logró reducir a algunos por el temor, encoñó los ánimos.

Muchas de las víctimas acudieron a los bufetes de los abogados, a consultar la manera de revestir de legalidad su resistencia al pago.

Y algunos de esos abogados aconsejaron a sus clientes que no permitiesen entrar en sus domicilios a los dependientes del Municipio encargados de realizar el embargo de bienes de los morosos. Así lo hicieron, jubilosísimos, algunos inquilinos; y consecuentemente, se suscitaron los correspondientes juicios de faltas por desobediencia a los agentes de la autoridad.

### Comisión provincial

En la sesión de anteyar adoptó esta Corporación los siguientes acuerdos:

— Pasar a la ponencia del Sr. Piñero el presupuesto carcelario de Muros; a la del Sr. Sánchez Díaz el de Betanzos, y a la del Sr. Tojo el expediente de subasta para contratar el suministro de combustible a los establecimientos de Beneficencia de Santiago.

— Aprobar el acta de recepción definitiva de los acopios de conservación de la carretera de Lañas al Anide y la liquidación final de dichos acopios, y que se devuelva al contratista D. Alberto Doval la fianza de 200 pesetas si

en el plazo de diez días no se interponen reclamaciones contra ella.

Informar al gobernador civil que procede aprobar las cuentas municipales del Ayuntamiento de Narón correspondientes a los años 1903 a 1908 inclusive.

Admitir a varios enfermos pobres en el Hospital provincial de Santiago.

Y emitir informe favorable a la aprobación del proyecto de construcción del trozo tercero de la carretera de Espinaredo a Cedeira, con la modificación que solicita el Ayuntamiento, consistente en que se dé a dicho trozo un ancho de seis metros.

### En el Arsenal de Ferrol

(POR TELÉGRAFO)  
**UN HOMBRE ASESINADO**  
Ferrol 6 (17/20 h.)

En el taller de modelos del Arsenal rieron los obreros Enrique Rozado, de 20 años, soltero, y Gerardo Rodríguez, de 40, casado.

Enrique infirió a su contrincante una herida con una trencha en el corazón, causándole la muerte instantánea. Este suceso produjo hondísima impresión.

El muerto era un habilísimo operario. Había construido varios balanderos por encargo del rey. El Juzgado presentó en el Arsenal para levantar el cadáver.

El agresor fué conducido a la cárcel.

EL CORRESPONSAL.

### LA COOPERATIVA MILITAR Y CIVIL

Su próxima Junta general.—Una Memoria y un balance.—Contestación a una oposición.

Para el 23 del corriente está convocada a Junta general ordinaria la sociedad «Cooperativa Militar y Civil» con objeto de dar cuenta en una Memoria reglamentaria de la labor administrativa del Consejo de gobierno y proceder a la elección de cargos.

Corresponde cesar al presidente, D. Francisco Ponte y Blanco; al segundo vicepresidente, D. Manuel Abad Fernández; al secretario D. Francisco Tettamancy; al tesorero, D. Vicente Alvarez González; a los vocales, don Teodoro Casas Solís y D. Ramón Dorrego Fernández; a los suplentes, D. Cayetano González Díaz y D. Manuel García Jurjo, y a los señores todos del Jurado.

También ha de ser elegido un vocal en sustitución de D. Antonio Lens Viera, que renunció el cargo en últimos de Diciembre.

La Memoria detallada de la gestión del Consejo se ha repartido ya entre los socios y es una contestación a la campaña de insidias que con determinados fines se ha tratado de hacer contra las personas que figuran al frente de la sociedad.

En dicho documento se ofrecen a la pública crítica los datos comparativos de los seis años de gestión del actual gerente Sr. Ponte, y su resultado no puede ser más satisfactorio.

Las utilidades líquidas obtenidas en el último período reglamentario, por todos conceptos, se elevan a pesetas 168.111'16, de las cuales, deducidas 67.021'99 como importe de la devolución al consumo y 9.000 que suman las gratificaciones a la dependencia, queda un resultado de 92.089'17.

Como devolución por el exceso de percepción, en previsión de los resultados económicos del Balance, ofrece el Consejo el 5 por 100 del consumo realizado durante el año de 1912, y asigna como beneficio anual al capital aportado por los socios fundadores y capitalistas, un dividendo del 7 por 100 anual.

En el período de seis años referido se han aumentado las ventas en 602.376'02 pesetas y se obtuvo una utilidad líquida de 768.390'26.

La suma de esfuerzos que esto representa, cristalizados en hechos concretos e indubitables, bien merece la consideración y el beneficio de los asociados que, como rectoría de su labor, pide el Consejo en la Memoria.

La Comisión especial nombrada para el examen de cuentas ya se la ha dado en su dictamen altamente satisfactorio; pero el Consejo desea, aun cuando no sea precepto reglamentario, y en virtud de las insidias vertidas con fines electorales, que se designe otra para realizar la más minuciosa tarea fiscalizadora de la labor directiva y la más detallada comprobación de las existencias.

Los resultados de la Memoria—habrá que repetir—no pueden ser más satisfactorios para la gerencia y el Consejo.

### LAS ADUANAS DE LA PROVINCIA

MES DE ENERO

Durante el primer mes del año corriente, se obtuvo en las Aduanas de esta provincia, según el arqueo hecho por las mismas, la siguiente recaudación:

Capital: moneda corriente, 96.531'22 pesetas; oro, 296.030. Total, 392.561'22 pesetas.

Subalternas:

Ferrol: moneda corriente, 7.946'66 pesetas; oro, 97'580. Betanzos, 85'432 pesetas; Camariñas, 146'34; Corcubión, 302'16; Muros, 589'66; Noya, 445'56; Puebla del Caramiñal, 207'10; Puentevedra, 179'53; Puentedeume, 124'20; Ortigueira, 82'87; y Riveira, 369'73.

Total: en moneda corriente, 10'068'38 pesetas, y en oro, 97'580.

Total general, 500.209'60 pesetas.

Comparado este ingreso con el de igual mes del año de 1912, resulta una diferencia de 1.516 pesetas menos. Por el concepto de alcoholes se recaudaron también en Enero, que acaba de finalizar, 1.893'60 pesetas.

### Galicia

**Pontevedra**

El Ayuntamiento de Fornelos acordó construir un muelle público en terreno comunal y punto conocido por regato de Porto de Vacas, lindante con la carretera de Redondeada a Fornelos.

— El ilustre violinista gallego Manolo Quiroga ha obtenido un éxito clamoroso en el teatro Marginy, de París, donde el público le tributó una delirante ovación al ejecutar la Sinfonía española de Lalo.

**Lugo**

Noches pasadas ha sido robada la iglesia de Hermida, en Quiroga, llevándose los ladrones el dinero que había en los cepillos.

Dentro de la primera quincena de este mes quedará implantado el servicio de conducción del correo en automóvil entre Villalba y Vivero, pasando por Mondoñedo y Ribado.

— En la parroquia de Fonteita, Ayuntamiento de Corgo, un perro rabioso mordió a un niño de doce años llamado Ramón Marey Ferreiro.

— El próximo domingo se verificará en Vivero una asamblea para constituir una sociedad que se titulará «Liga agraria del Landro».

— En el monasterio de Bernardas de Pantón ha tomado el hábito la joven Esperanza Fernández Castro y profesó la novicia Sor Purificación Lamas Ojea.

**Orense**

Continúan con actividad los trabajos que vienen realizando para el tendido del cable subterráneo que ha de conducir el alumbrado eléctrico de la población.

— El alcalde de la ciudad de las Burgas proyecta cerrar con una verja la Alameda del Crucero, aprovechando materiales sobrantes del cierre del jardín del Padre Feijóo.

— Los propietarios del Teatro Principal de Orense procederán en breve a demolerlo, para edificar en su lugar una casa vivienda.

**Santiago**

Noticias particulares recibidas en la ciudad compostelana aseguran que después de brillantes ejercicios ha sido propuesto en primer lugar para la canonjía vacante en la catedral de Toledo, el docto catedrático del Seminario de Santiago D. Antonio López Carballeira.

**Los que mueren**

En Alfraz, Mondoñedo, doña María Josefá del Carmen Mel Díaz.

— En Vigo, doña Semproniama Raspall Suñol, viuda de Sanjuán.

### NOTA DEL DÍA

### LA LOTERIA

Si lo que nuestro corresponsal nos cuenta se confirma, va a haber agitado espléndido para los jóvenes liberales. En la combinación de altos cargos que se prepara habrá tajadas para los periodistas, para los privilegiados, y, como siempre, para la filocracia.

Si el rumor llega a convertirse en realidad, no podremos menos de reconocer que el conde de Romanones haría muy bien en dar los puestos que se anuncian a los periodistas que para ellos aparecen indicados. Aparte de que nunca debe uno dolerse de la buena suerte de la gente del oficio, sino de parecer envidioso, hay que considerar en que nada sería más lógico sino que el Gobierno pagase bien los excelentes, extraordinarios servicios que le está prestando *El Imparcial*—como el *trust* todo—dando un alto cargo a su director; al país podrá parecerle bien a mal, pero es lógico que el Gobierno lo haga, como lo es también que le dé otro al ilustre periodista Baldomero Argente, cuya es, según se dice, la prosa ligera de la reciente y famosa «declaración ministerial».

Vienen después los pasantes, protegidos ó paniaguados de los personajes, también con sus correspondientes tajadas; no falta entre ellos quien vaya a cobrar en un puesto de director general el discurso, acaso único, masullado desde el banco de la Comisión en defensa de este tratado ó el otro plan.

Y, por último, pero llevándose, como siempre, la parte del león, vienen los hijos, los famosos hijos del partido liberal, pues es notorio que no hay padres tan complacientes y agenciosos como los prohombres imperantes.

Al frente de ellos marcha esta vez, por lo visto, don Carlos Groizard, llamado nada menos, según se rumor, a un sitial del Tribunal Supremo, porque ahora no las gastamos menos; cargo permanente, que las alteraciones políticas no puedan amenazar.

Con este señor hijo, el de Cobián, de quien también se habla, y no poco, y los de Navarro Reverter, Montero Ríos, Weyler, Quiroga Ballesteros, Arias Miranda, etcétera, etc. etc. podría constituirse la asociación gremial de hijos bien tratados de personajes liberales, dándole la presidencia de edad y notoriedad al casi olvidado Merino, portastandarte de las conquistas del nepotismo y modelo vivo de a donde pueden llegar las andanzas de la filocracia.

### UN TEMA DE INTERÉS

### ¿PUEDE UNO PONERSE ENFERMO DE NOCHE?

Contestando, aunque sin nombrarnos, a las líneas que hemos congado a este tema, las dos veces que, con ocasión de lamentables acontecimientos, hubimos de abordar, publica ayer en nuestro querido colega *El Eco de Galicia* el distinguido y prestigioso médico D. Nicasio de Aspe, algunos párrafos de muy razonadas observaciones acerca de ello.

Las consideraciones del Sr. Aspe, que, en su mayoría, no pueden parecernos más atinadas—y no son estos lugares ni ocasión de discutir las que no nos lo parecen tanto—no desvirtúan en nada la necesidad en que, a nuestro juicio, se está de que el Ayuntamiento organice un servicio domiciliario médico municipal, con carácter permanente y en el que turnen ó bien todos los facultativos municipales ó bien los que a tal misión sean especialmente asignados.

Nos parece evidente—como no nos iba a parecer, a nosotros que profesamos por la clase de médicos el mayor y más razonado respeto y que la juzgamos en el orden moral y en el intelectual la primera categoría de ciudadanos de un estado bien organizado, la más útil para la sociedad, la de herosismo más callado, más real, más fructífero y más constante—que los facultativos particulares no tienen obligación exigible de abandonar su descanso para asistir a un desconocido, siquiera resulte humanitario que lo hagan.

Por, por lo mismo, nos parece también evidente que debe haber médicos oficiales encargados de ese servicio de urgencia, no sólo para los pobres—pues sabido es que no es cosa baladí demostrar tal condición en el terreno legal, aún cuando ella sea palmaria—sino para todo el mundo, sin más diferencia que la obligación ó no obligación del pago por quien utilice tales servicios profesionales.

Aparte esto, nuestro muy respetable y prestigioso interlocutor nos perdonará que no le sigamos en sus opiniones acerca de la continuidad de los servicios médicos; por virtud de tales teorías profesadas en la práctica hasta sus últimas consecuencias—hasta un límite adonde seguramente el notorio humanitarismo del Sr. Aspe no le permitiría llegar—tiene uno de nuestros compañeros de redacción una mano dislocada desde hace muchos años.

Se la dislocó un domingo por la tarde. El médico de su casa no estaba en el pueblo; varios a quienes acudió no se encontraban en las suyas; al fin, en una farmacia cercana, encontró a uno de los facultativos que más fama gozaban por entonces en la ciudad.

—No tiene usted médico?

—Sí, señor; es D. Fulano, pero no está en el pueblo.

—Pues entonces, antes de tocarle a usted necesito saber si le he de seguir asistiendo.

Nuestro compañero, que era muy mozo, tuvo la candidez de decir que pensaba seguir valiéndose del profesor encargado de la asistencia de su familia. El médico con quien sostenía la conversación se negó entonces a curarle, se pasaron las horas... y la mano se quedó dislocada.

¿No es verdad que el procedimiento es poco recomendable? Pues para evitar esos y otras situaciones análogas, el retraso de los facultativos a clientes y la posibilidad de la violencia de la asistencia produnda daños irreparables, es para lo que pedimos nosotros un servicio oficial médico farmacéutico, con guardias permanentes y que solo dejen de pagar los a ello legalmente autorizados.

En el mismo sentido aboga una discretísima carta que ayer recibimos de Santander acerca de este tema y en la cual se nos explica el funcionamiento de tal servicio en aquella ciudad.

### LOS MATCHS "CORUÑA-DEPORTIVO"

El próximo domingo se jugará el segundo de los matchs concertados entre los Reales Clubs *Coruña* y *Deportivo* para disputar la copa ofrecida como premio por «Un grupo de amigos», la cual ha de conceder al vencedor el presidente de la *Reunión de Artesanos*.

El partido se celebrará en el parque de deportes de Riazor y dará comienzo a las tres y media de la tarde.

Entre los aficionados al *foot-ball*, que son numerosísimos, hay gran interés por presenciario.

### De Sociedad

En la parroquia de la Concepción, de Madrid, contraigieron matrimonio el sábado último nuestro querido amigo el vicéconsul de España en Orán D. Julio López de Lago y Stoll y la bella y distinguida señorita Joaquina Fernández.

Fueron padrinos de la unión, que bendijo el canónigo de Almería D. Arturo Menán, la madre del novio doña Irene Stoll y D. Vicente Fernández, hermano de la novia, y testigos por parte de ésta D. Vicente Floren, don Juan Zafra y D. Valentín Gutiérrez Solana y por la del novio D. Rafael L. de Lago, D. Cipriano Bernal y don Mario Rodríguez y L. de Lago.

La ceremonia se celebró con toda pompa, y la comitiva entró en el templo a las acordes de la «Marcha nupcial» de «Lohengrin». La novia vestía un elegante traje blanco y se adornaba con varias joyas regalo del novio, y éste vestía el brillante uniforme del cuerpo a que pertenece.

Después del acto religioso, que terminó al mediodía, los nuevos esposos y los invitados, que pasaban de treinta, fueron espléndidamente obsequiados con un banquete en el «Palace Hotel».

Los señores de Lago, a los que deseamos muchas felicidades, salieron la misma tarde para Barcelona, desde donde seguirán viaje para visitar varias provincias del mediodía, trasladándose después a Orán, en donde permanecerán algún tiempo.

Comenzó a jugarse en la brillante sociedad *Nuevo Club* el anunciado campeonato de chapó. Las partidas hasta ahora jugadas han resultado animadísimas, siendo gran de la concurrencia de espectadores. Como cada uno de

los veinticuatro jugadores inscriptos tiene que disputar la copa a los veintitres restantes, las sesiones invertirá bastantes días, durante los cuales la animación irá en aumento, pues como es natural, a medida que vaya reduciéndose el número de concursantes el interés y la pugna serán mayores.

Constituyen el jurado D. Dionisio Muro, el general Arce, D. Eulogio Rodríguez y D. José López Sors.

### EXTENSION UNIVERSITARIA

El próximo lunes comenzarán las clases de los cursillos correspondientes al segundo período del año académico actual.

Las asignaturas que habrán de explicarse son las siguientes: Historia Natural, Fisiología e Higiene, Corte y confección de toda clase de prendas, Aritmética y Geometría, Dibujo, y además, a petición de muchas alumnas de las que asistieron a las clases del primer período, se prolongará durante algún tiempo más la enseñanza de las asignaturas que figuraron en el cuadro de la primera serie de cursillos.

Las alumnas que deseen asistir a estas clases lo harán así presentes en la Secretaría de la Escuela Normal, y las que ya estuvieren matriculadas durante el primer período, no necesitan hacer nueva inscripción, siendo suficiente su presentación el día que comiencen las clases.

De las Memorias referentes a la explicación de los aparatos cinematográficos, presentadas por las alumnas que asistieron a la visita hecha al *Salón Paris*, con objeto de presenciar el funcionamiento de dichos aparatos, han sido premiadas las de las señoritas D.ª Veremunda G. Infanzón, D.ª Dolores y D.ª Julia del Río y Sánchez Granados, D.ª Carmen Blanco, D.ª Carmen López Calo, doña Josefa Sánchez Abellada, D.ª Carmen Martínez Vadell y D.ª Carmen Alvarez López.

Los temas y personas encargadas de las conferencias públicas semanales de esta segunda etapa, se anunciarán oportunamente.

### LA HUELGA DE PANADEROS

Parecía ayer, en las primeras horas de la mañana, que iba a tomar mal aspecto esta cuestión, pero la intervención del gobernador civil logró evitarlo por el momento.

Sabido es que los obreros habían prometido al señor Romero Donallo reunirse ayer a las once, con objeto de resolver si aceptaban la proposición de los patronos de exigir el aumento de dos reales en el jornal; pero en esta reunión dió cuenta la junta directiva de que habían sido despedidos los operarios de las tahonas de D. Francisco Macho, D. José Naya, D. Pablo Rivera y D. Manuel Carro, por negarse a elaborar pan para surtir a las de D. Juan Canalejo, D. José Fernández Parina y don Eugenio García, a las cuales se ha declarado la huelga, y en vista de esto, los obreros acordaron insistir en sus pretensiones y no aceptar la propuesta de los patronos.

Así se lo comunicaron al gobernador civil a la hora de la tarde, participándole a la vez que publicaron una hoja explicando al público los motivos de su conducta.

El gobernador llamó por la noche a su despacho a una comisión de patronos y le interesó que no efectúan más despedidos con el fin de facilitar la solución del conflicto, pues de otro modo la huelga se extenderá al resto de las tahonas y llegará el momento del paro general.

Los maestros expusieron al Sr. Romero Donallo que no tenían más remedio que suministrar pan a sus colegas, y al negarse los obreros a elaborarlo había sobrevenido el despido; pero le ofrecieron no adoptar nuevas determinaciones hasta que hoy conferencia aquél con la junta directiva de los panaderos.

Propúese el gobernador conseguir de éstos que renuncien sus fueros en todas las tahonas y que una vez hecho esto se discutan con los patronos las bases para la reglamentación del trabajo.

La entrevista de los obreros con el Sr. Romero Donallo se celebrará hoy a las once de la mañana.

En las tahonas donde no trabajan los operarios, elaboran pan sus propietarios para cumplir los compromisos con sus clientes.

### LOS MARINOS MERCANTES

AMENAZA DE HUELGA

La sociedad de capitanes y pilotos de la marina mercante de esta ciudad recibió ayer un telegrama de la de Gijón participándole que ha acordado declarar la huelga a la Compañía Asturiana de vapores si ésta insiste en rebajar el sueldo a sus pilotos, como tiene proyectado.

De la Coruña se contestó adhiriéndose al movimiento y ofreciéndose para coadyuvar a todos los trabajos, a fin de evitar la rebaja de que están amenazados los pilotos de la ciudad Compañía.

Caso de declararse esta huelga no podrá descargarse el vapor *Florencio Rodríguez*, que de hoy a mañana llegará a nuestro puerto.

### EL FERROL

**LA VISITA DEL MINISTRO**

Oficialmente no se sabe todavía cuándo vendrá a girar la visita anunciada a este Apostadero, el ilustre ministro de Marina, Sr. Jimeno.

Aquí, desde luego, puede adelantarse el recibimiento que se tributará al jefe de la Marina, que será tan cariñoso como entusiasta, y en el ha de tomar parte todo el vecindario.

Corporaciones y entidades recabarán del Sr. Jimeno su valioso concurso en bien de los intereses de este Apostadero, preterido por su antecesor, en beneficio de Cádiz.

Significarán al Sr. Jimeno, cuando nos honre con su visita, el deseo justísimo de que el Apostadero ferrolano sea utilizado para carenar los buques, y que éstos nos visiten, a fin de que, cuando las conveniencias del servicio lo exijan, no se repita el reciente y molesto caso de que las unidades de la llamada Escuadra de instrucción y barcos auxiliares recibían absurdas órdenes de ir a reparar graves averías a los arsenales del Sur, teniendo en el del Noroeste una factoría excelente, con todos los medios y recursos propios para atender a las más difíciles carenas.

Como se ve es una petición de interés local, compatible con las verdaderas conveniencias de la Armada, que no pugnan con la Ley de Escuadra, ni mucho menos.

El viaje del Sr. Jimeno a Ferrol despierta aquí interés vivísimo.

6, Febrero.

EL CORRESPONSAL.

### LA SUCURSAL DEL BANCO

**MEMORIA ANUAL**

El director de la Sucursal del Banco de España en esta ciudad, D. Tomás Martínez Pérez, nos ha remitido el informe resumen que comprende los datos estadísticos relativos al movimiento que han tenido las operaciones realizadas en el último ejercicio por aquella entidad.

Los totales que arrojan las correspondientes partidas ofrecen los siguientes resultados, comparados con los del año 1911:

Han sufrido baja en el año 1912 con respecto al 1911 los descuentos sobre la plaza, en una cuantía de pesetas 127.000; los descuentos sobre otras plazas, en un total de 677.000 pesetas; la negociación de efectos sobre pueblos, en 793.400; las cuentas corrientes con garantía y crédito, en 3.367.400; los giros, en 172.500; las cuentas corrientes de oro, en 125.500; las de correspondencia, en 100.700; los depósitos en efectivo, en 881.000, y el servicio de Tesorería del Estado, en 757.000.

Las partidas que han tenido aumento en 1912, comparadas con las de 1911, fueron los préstamos con garantía de valores, en 15.000 pesetas; los créditos con garantía personal, en 1.860.000; las cuentas corrientes, en 31.626.000, y los depósitos de efectos en custodia, en 11.054.000.

Las utilidades brutas obtenidas en el año último ascendieron en total a 389.880'85 pesetas, y como los gastos no pasaron de 83.990'14, el producto líquido de la Sucursal fué de 305.890'71 pesetas en 1912: 14.115'95 más que en 1911.

La utilidad fué, como se ve, bastante apreciable; más de sesenta y un mil duros ganados en la Coruña para el banco privilegiado.

Y, en vista de ella, no será llegada la hora de que su Consejo de gobierno juzgue oportuno instalar decorosamente las oficinas de esa entidad?

### CONFERENCIAS

### En la «Reunión de Artesanos».

Inició ayer la serie de conferencias organizada por la Junta directiva de esta sociedad el notable crítico de arte D. Rafael Balsa de la Vega.

El salón de actos del popular centro de recreo viose con tal motivo muy concurrido.

El conferenciante, a quien presentó el presidente de la *Reunión Sr. Casás* haciendo un cumplido elogio de sus méritos como escritor y como artista, leyó un hermosísimo y erudito trabajo acerca de la importancia de la República de Pisa en el Renacimiento italiano.

Tanto por la forma, bellísima por cierto, como por el fondo, el trabajo del Sr. Balsa de la Vega, estudio concienzudo de un tema interesantísimo, tuvo suspenso al auditorio durante una hora, oyendo una amena lectura y unas curiosas observaciones de crítico que sabe buscar el arte y apreciar lo que este arte vale y representa.

Como el Sr. Balsa de la Vega lee muy bien, con entonación de actor, su conferencia, brillantemente escrita, digna de ser reproducida íntegramente—lo cual haríamos con mucho gusto si dispusiésemos de espacio para ello—agradó extraordinariamente al público, un público selecto, distinguido, que aplaudió al final con entusiasmo, tributando al conferenciante una merecida ovación.

### En la «Cooperativa».

A las nueve dió otra conferencia en el salón de la «Cooperativa Militar y Civil» el sabio catedrático de la Escuela de Comercio D. Francisco Molina Salmerón.

La concurrencia, no muy numerosa, sin duda por lo avanzado de la hora, se componía en su mayor parte de alumnos y profesores de aquel establecimiento de enseñanza.

El Sr. Molina Salmerón, hombre de una cultura vastísima, desarrolló el tema anunciado: «Fragmentos de la Literatura alemana de los siglos V y XIX. Morfología comparada», y dió una nueva prueba de su erudición y de su saber, haciendo un trabajo filológico verdaderamente admirable.

Seguirlo en su labor analítica y de comparación sería superior a nuestras fuerzas y requeriría una serie de notas que no hemos tomado porque el exceso de original no nos permitirían llevarlas al periódico.

Muy bien, muy bien, como siempre, estuvo el docto catedrático, al cual tributamos desde aquí un aplauso en el que se traduce el placer con que le hemos oído.

### En «La Emancipación».

Esta noche, a las siete y media, un miembro de la *Unión Popular* explicará una conferencia sobre «Economía política: crédito público y privado».

Se estudiará la implantación y forma de los impuestos, haciéndose al efecto comparaciones y análisis entre nuestra administración y la de otros países para deducir consecuencias dignas de atención.

La entrada será pública y el acto tendrá efecto en el local de las sociedades obreras «La Emancipación».

### VIAJEROS

Conduciendo soldados licenciados ha llegado a esta ciudad, procedente de Melilla, para donde regresa en el correo de hoy, nuestro querido amigo el distinguido oficial de Artillería del Grupo montado de campaña don Carlos Más y Díaz Ordóñez.

Está desde ayer en la Coruña el presidente de la Diputación provincial D. Casimiro Torre.

También está el alcalde de Carral D. César Otero.

De regreso de su estancia en Suiza, llegaron ayer el teniente coronel de Artillería Sr. Fernández España, con su distinguida esposa y sus bellas sobrinas las señoritas de Carricarte.

### LOS AUXILIARES DE FARMACIA

### El descanso dominical

Los auxiliares de farmacia, que figuran afiliados a la *Asociación de dependientes de comercio y similares*, pretenden que se les conceda el descanso dominical alterno, aspiración que consideran legítima y justa y que seguramente no ha de serles negada, aunque no sea más que por la forma razonable en que lo formulan.

Para que el público no sufra perjuicios piden que el cierre dominical de las farmacias sea alterno, con lo cual podrán disfrutar libremente de un día completo de sueldo por cada seis de trabajo, cumpliéndose así la ley del descanso en domingo, que también, como es lógico, a beneficiar a los dependientes en general, proporcionándoles el descanso a que por humanidad tienen derecho.

Un auxiliar de farmacia que ayer se dirige a nosotros solicitando nuestro apoyo a sus equitativos anhelos, propone que se establezcan en las farmacias los turnos suficientes para que el importante servicio de que se trata esté constantemente atendido sin daño para nadie.

Las asociaciones de dependientes de farmacia y los Colegios farmacéuticos de Bilbao, Barcelona, Valencia, San Sebastián y otras poblaciones han concertado el cumplimiento de la ley adoptando como más en armonía el cierre dominical alterno. Por eso los auxiliares coruñeses desean que aquí se adopte análogo sistema que está dando resultados excelentes allí donde se ha implantado.

Hoy, viernes, se reunirá el gremio de los términos de senatsay y de cordura en que plantean el asunto constituirán una base firme para llegar a un acuerdo satisfactorio para todos.

### EL PUERTO

**Barcos anclados.**—Vapores *Cabo Orpesa*, de Bilbao y Santander, con carga general; *Robin y Camello*, de Ferrol, con sus equipos.

**Barcos despachados.**—Vapores *Victoria y Rosario*, para Avilés, con pinos; *Rebón y Villano*, para Ferrol, con sus equipos, y *Cabo Peña* y lancha de vela *San Juan*, para Ferrol, con carga general.

**Carga.**—Del vapor *Cabo Orpesa* desembarcó en nuestro puerto, procedente de Santander, el pasajero D. José Datorre.

Alijó el mismo buque varias partidas de hierro, papel, tabaco, tejidos, alcohol, vinos, harina, bacalao, cemento, cerveza y licores.

### TRIBUNALES

**Sumarios ingresados en la Secretaría de Gobierno el día 6 de Febrero de 1913.**—Betanzos: sobre muerte de Ramón Bellón. —Idem: sobre hurto de efectos a Ramona Nogueira. —Idem: contra Vicente Davila y otro, sobre infracción de la ley de emigración. —Coruña: sobre juegos prohibidos. —Idem: sobre robo de un traje a Agueda Diaz. —Idem: sobre excitación a la sedición.

**Señalamientos para el día 7 de Febrero de 1913.**—*Salta de la Ciudad.*—Chantada: D.ª Dolores Vázquez Suárez con D. Manuel Fontao y otros, sobre testamentaria. Licenciados Martínez Fontela y Pérez Neu. —Idem: D. Jesús Otero Morillas con D. Gregorio Páramo, sobre pobreza. Licenciados Barja y Pérez Porto.

**Audiencia provincial.**—Sección primera.—Ortigueira: contra Jesús Havia Fragueta, sobre homicidio por imprudencia. Licenciado Iglesias Roura.

Esta causa se verá ante el Jurado.

**Noticias.**—Se ha posesionado de su cargo el juez de primera instancia de Becer de D. Antonio Ferreiro Blanco.

— Por enfermedad del procesado José María Roca Varela se suspendió el juicio oral señalado para ayer.

EL NOROESTE se vende en Madrid en el kiosco de Lerin, Alcala, frente al Teatro de Apelo.

EL CLIMA

Observaciones meteorológicas

DÍA 6 DE FEBRERO
Presión barométrica corregida a las cuatro de la tarde 766 mm
Temperatura máxima el día de ayer 14.0
Temperatura mínima hoy 5.0
Dirección del viento a las cuatro de la tarde S. S. O.
Estado del cielo a las cuatro id. Nuboso.
Ondas a la mar a las cuatro id. Picada.
L. avia en da de veinticuatro horas. 0 mm.

Crónica local

Multó ayer el gobernador civil con 12 pesetas al cochero de Betanzos Jesús Santos Chas y con 6 al fondista de la Coruña Vicente Real González, por dedicarse a reclutar viajeros en las respectivas estaciones del ferrocarril.

Teodoro Loureda Lozano tuvo ayer la galantería de obsequiar con unas cuantas botellas a su mujer Carmen Vázquez García, de 20 años de edad; pero esta, que no contenta de tales finezas, denunció el hecho a un guardia de Seguridad.

La persona que haya extraviado una perra puede pasar a reclamarla a esta Administración, dando las señas de ella, y previo el pago de su manutención y cuidado, y el de este anuncio.

Anuncia el Boletín Oficial de ayer que D. Jacobo Vial Anido ha solicitado la devolución de la fianza que constituyó como contratista para la tirada de aquel periódico durante el año de 1912.

El Delegado de Hacienda recorre por medio de circular a los alcaldes la necesidad de que en todo lo que resta del presente mes remitan a la Administración de contribuciones los padrones de cédulas personales para el corriente año.

Llaman la atención los bonitos juguetes que liquida el Nuevo Bazar del Relleno, con 25 por 100 de rebaja.

Hoy a las tres de la tarde celebrará junta general la sociedad de camareros y cocineros marítimos La Cosmopolita, para tratar asuntos de palpitante actualidad para sus asociados.

Para tratar de la celebración del mitin en favor del doctor Queraltó se reunirá esta tarde, a las cinco y media, la sociedad de carpinteros.

Tiras bordadas en piezas y retales, surtidos sin igual, y precios como nadie.—La Espuma, San Andrés, número 85.

Ayer aun andaban por las calles de la Coruña Los pajes del amor.

En las primeras horas de la tarde salieron para Ferrol; pero antes vino su presidente a decirnos que, contra lo que nosotros suponíamos, no han recibido más donativos que un obsequio de la bea la señorita de Vía, a quien nombraron su presidente honoraria.

El próximo domingo celebrará junta general la sociedad de socorros mutuos Hércules, para la aprobación de cuentas y elección de cargos.

Conviene al que tenga que comprar paños ver los que hay: Sánchez Bregua, 4.

Ayer se reunió la Comisión municipal de obras y acordó proponer al Ayuntamiento en la próxima sesión, la realización de las obras de asfaltado de la carretera que separa los jardines del paseo de Méndez Núñez.

La sociedad de cañeros «El Trabajo», que estaba convocada para ayer, no llegó a reunirse por falta de número de asociados.

Es un crimen no dar a un niño un Caramelo P. Catalá, si tiene lombrices. Cajita 25 cént. con 5 dosis.

Francisco Marínas, vecino del Riego de Agua, número 6, se presentó anoche a las diez a la Inspección de Vigilancia, dando cuenta de que un consumidor llamado José M. González hospedado en su casa, se hallaba gravemente enfermo.

En la Inspección le aconsejaron que requiriese el auxilio del médico del distrito, y la cosa no debió ser de gran importancia, porque dos horas después todos los liquinos de la vivienda dormían a pierna suelta.

La Perla Coruñesa es a primera casa era tira bordada; la que tiene mejor surtido y la que vende más barato.

En el Campo de la Estrada fué agredido ayer tarde Antonio Costa Piñero, de 17 años, por el marinero Julio Chico Vázquez, el cual le produjo erosiones, de las que pasó a curarse a la Casa de Socorro.

Doña Elvira Martínez Díaz, vecina de la calle de San Juan, se quejó ayer a la policía de que D. Antonio Llorot Real la insulta casi a diario, sin motivo justificado.

De la denuncia se dió traslado al Juzgado municipal.

Véase anuncio interesante de Kojjal en 4.ª plana.

Dr. Modesto González Fernández, ayudante de la Clínica del Dr. Masinaveita, de Madrid.—Consulta de enfermedades del estómago, hígado e intestinos.—Horas: de 3 a 5 de la tarde. Barrera, 23 y 25, 2.ª, izquierda. (Gabinete del médico Seijo).

EL COMETA.—San Andrés, 82
Gran ruido de retales a precio fijo.—Solo por 3 días.
El lunes, martes y miércoles
Grandes regalos. Cerrado de 1 1/2 a 3.

Chico de 12 a 14 años
se vende en la Papelería Lombardero.—Real, 36.

El Notario D. Ildefonso Fernández Feijóo, ha abierto su Estudio en la calle Real, número 30, piso 1.º.

ESPECTACULOS
SALON PARIS. Viernes 7 Febrero 1913.—Lúdicas sesiones desde las seis; la vermouth a las siete. Lúdico programa de gran mérito.

Don Paneraco tiene dolor de nueves, comedia; Juegos olímpicos en Stockolmo; El enemigo de las mujeres, comedia; El correo del amor, drama; y La abnegación de una heroína, comedia.

Precios.—Preferencia, 1.80; anfitrión, 1.º; general, 0.60.—Los impuestos a cargo de la empresa.

El sábado estreno de la zarzuela El país de las hadas.

NOTAS ÚTILES
Casos.
Las cofrades del Amor Hermoso y Corte de María deben hacer mañana la visita a la Purísima Concepción, en el Sagrado Corazón.

Matrimonios: ninguno.

Nelson Lines

Vapor "Highland Corrie"
saldrá de La Coruña directamente el día 15 de Febrero de 1913, para Montevideo y Buenos Aires

Primera clase: (tres categorías) libras 18, libras 23 y 27.
Segunda clase: libras 12 (más impuestos).

NOTA.—La entrada a bordo queda en absoluto prohibida sin previa tarjeta de la Agencia.

Nicandro Fariña. La Coruña

Telegramas

(Conferencias de nuestro Corresponsal en Madrid)

Las mancomunidades

MADRID 6.
Reunión de las Diputaciones catalanas
Siguen reunidas las Diputaciones provinciales catalanas para pedir al conde de Romanones que reuna las Cortes con objeto de discutir el proyecto de mancomunidades.

Un telegrama a Romanones
Telegrafían de Barcelona que ha terminado la reunión de las Diputaciones catalanas.

Los reuñidos enviaron un telegrama al conde de Romanones, diciéndole que en la asamblea se acordó reiterar el deseo de que al renudar las sesiones de Cortes, mantenga el solemne compromiso de discutir el proyecto de mancomunidades.

Añaden que también desean que las sesiones se reúnan lo antes posible, porque las mancomunidades responden a una intensa corriente de opinión y que dadas a destiempo serían ineficaces.

De Zaragoza

MADRID 6.
La tumba de Costa
La comisión encargada de erigir el mausoleo a Costa, acordó cambiar de sitio la actual tumba, porque no reúne condiciones de visualidad para emplazar el monumento.

Emplazarse frente a la puerta central del cementerio.
El día 12 celebrárase una velada necrológica en honor de Costa.

Para honrar a los aragoneses ilustres
La sociedad Económica de Amigos del País estudia la forma de honrar la memoria de los hombres ilustres de Aragón, fallecidos.

El monumento a Goya
En breve comenzará la propaganda para la construcción del monumento al pintor Goya.

Información palatina

MADRID 6.
Cumplimentando a la reina
Esta mañana cumplimentaron a la reina Cristina los señores conde de Romanones, Suárez Inclán y Eschegaray y los generales Bascarán y Orozco.

La reina Victoria concedió a esas audencias.
Cumplimentando al rey
Hoy cumplimentaron a D. Alfonso el general Bascarán y el conde del Real.

La Infanta Isabel
Ha salido de Viena para España la Infanta Isabel.

El rey a la Argentina
Por ahora nada hay de cierto de cuanto se viene diciendo del supuesto viaje del rey a la Argentina.

Combinación de personal

MADRID 6.
Puestos que entran en ella
A pesar de no estar aun firmada, asegura La Correspondencia que la combinación de personal comprenderá los siguientes cargos:

Gobernador civil de Madrid, el Sr. López Ballesteros.
Subsecretario de Gracia y Justicia, D. Angel Alvarez Mendoza.
Magistrado del Tribunal Supremo, D. Carlos Grotzard.

Director de Comercio, D. Joaquín Quiroga.
Director de Propiedades, D. Joaquín Chapatría.

Más adelante cubriráse la subsecretaría de la Presidencia, para la cual será nombrado D. Baldomero Agero.

Para la fiscalía del Tribunal Supremo se indica a D. Martín Rosales.

También entrarán en la combinación los Gobiernos civiles de Canarias y Barcelona.

En el Ateneo

MADRID 6.
La candidatura de Cajal
Esta tarde, a las tres, verificárase en el Ateneo la elección de nueva junta directiva.

El conde de Romanones, al enterarse de que algunos elementos se proponían presentar la candidatura del doctor Ramón y Cajal, envió a éste un amago para decirle que en el caso de que fuera cierto estaba dispuesto a apoyarle.

El Sr. Cajal contestó que no autorizaba su candidatura, puesto que le tenía abstraido el laboratorio.

Añadió que votaría la candidatura del conde de Romanones.

La elección
A las tres de la tarde comenzó la votación en el Ateneo, terminando a las seis.

Presidió D. Amós Salvador.
La lucha fué empuñadísima, tomando parte 460 votantes.

Por ahora no se conoce el resultado.
Una carta de Romanones
Al terminar el Consejo de ministros celebrado esta tarde en la Presidencia, enteróse el conde de Romanones de que había lucha para la elección de Junta directiva del Ateneo.

Instantáneamente escribió una carta diciendo que de haber lucha anulasen su candidatura, eligiendo al Sr. Ramón y Cajal.

Los albaneses contra los serbios
Un despacho de Constantinopla dice que treinta mil albaneses se han sublevado contra los serbios marchando sobre Uskub.

Los serbios han evacuado Darazzo.
Un éxito de los búlgaros
Sábese que los búlgaros han ocupado a Karak y que además tienen dos posiciones de importancia en las costas de Mármara.

Negociando la paz
Asegúrase que el gran visir sigue negociaciones secretas para concertar la paz.

Sin noticias de Andrinópolis
No se han recibido nuevas noticias de Andrinópolis.

Ignoárase la situación en que dicha plaza se encuentra.
Una acción importante
Comunican de Sofía que ayer se libró un gran combate en Kavak.

Los búlgaros se apoderaron de toda la costa europea del mar de Mármara, desde Silleri, cerca de las líneas de Tchalójs, hasta Ganes, pasando el río Rodosto.

No pueden acercarse al mar porque los cañones los buques de guerra otomanos.

Los turcos se replugaron hacia la entrada de la península de Galípoli.

No se conocen las pérdidas de ambos bandos.
Interviú con Calbetón
MADRID 6.

Las aspiraciones de España.—Negociación rápida.—Una carta del rey
Telegrafían de Roma transmitiendo una interviú celebrada por un periodista italiano con el embajador de España en el Vaticano Sr. Calbetón.

Dice éste que expuso al cardenal Merry del Val un resumen de las reformas que España desea.

Explicó también, someramente, las razones que las justifican.

El Sr. Calbetón confía en el éxito. Le parece que la Santa Sede está convencida de la oportunidad de transmitir, en bien del interés común.

Cree que las negociaciones serán brevísimas por tratarse de cuestiones ya debatidas y conocer el Vaticano perfectamente las aspiraciones de España.

Se trata ahora de conciliar el máximo de aspiraciones de España con el máximo de concesiones de la Santa Sede y espera el embajador conseguir pronto.

Asegúrase que después de la recepción del señor Calbetón, entregó éste a Su Santidad una carta autógrafa del rey de España, en la cual pide al Papa que interponga su paternal autoridad para resolver amistosamente los problemas pendientes.

De Ceuta

MADRID 6.
El temporal en el mar.—Barcos de arribada
Llegó a Ceuta el vapor Apóstol, que durante la travesía tuvo que luchar con un durísimo temporal.

Docientos soldados licenciados que iban a embarcar para la península, han tenido que suspender el viaje.

También llegaron los vapores Llorente y Vicente Ferrer.

El tráfico del puerto está paralizado.
El vapor Millán Carrasco perdió un ancla en la travesía.

Entró de arribada una goleta dinamarcueta. Durante el viaje un golpe de mar le llevó un tripulante.

Consejo de ministros

MADRID 6.
EN PALACIO
El discurso de Romanones
Celebróse esta mañana en Palacio el anunciado Consejo de ministros, bajo la presidencia del rey.

El conde de Romanones nos dijo que había pronunciado el discurso de rúbricas, ocupándose de los principales acontecimientos de la semana y de los asuntos exteriores.

Mostróse optimista al tratar de la guerra de los Balcanes, pues aunque se ha reanudado cree que durará poco.

Dió cuenta al soberano de la recepción del señor Calbetón en el Vaticano y de los discursos cambiados entre nuestro representante y el Papa.

Habló luego de la preparación de gran parte de los proyectos contenidos en la declaración ministerial, para convertirlas en realidades.

Insistió ante el monarca en sus propósitos de que las elecciones sean una excepción. El Gobierno no interpondrá ni tocará a los Ayuntamientos ni a los alcaldes.

Después del Consejo firmó el rey varios decretos de Estado, Guerra y Gobernación.

Otro Consejo
A las cinco de la tarde celebrárase en la Presidencia otro Consejo presidido por el conde de Romanones.

EN LA PRESIDENCIA
Antes de comenzar.—Hablando con los ministros
A las cinco de la tarde reúnanse los ministros en la Presidencia para celebrar Consejo.

El primero en llegar fué el conde de Romanones.

Dijonos que el Consejo sería breve, pues solamente se trataría de varios expedientes de trámite. Añadió que también se trataría de la combinación de altos cargos, que se está elaborando.

El Sr. Alba, que llegó después, manifestó que nada llevaba.

El Sr. Barrozo dijo que daría cuenta de un expediente para el suministro de víveres al penal de Santofía.

Preguntámonle por la combinación eclesiástica y nos respondió en tono humorístico:
—Los obispos no vienen al Consejo.

El Sr. Villanueva llevaba varios expedientes. Refiriéndose a los obreros españoles que han ido a trabajar a África, dijo que irán todos cuantos quieran, llevando los documentos que se les señale. Deseó ver jornal con arreglo a los trabajos que realicen.

Mostrábase satisfecho por haber conjurado la crisis obrera en varias provincias.

El Sr. Navarro Revarter habló de la guerra de los Balcanes, diciendo que tenía noticias de que en Andrinópolis se había librado un ruidoso combate, siendo rechazados los sitiadores.

Sus impresiones son optimistas.
Agregó que en las Bolsas de París y Londres no había sufrido alteración el cambio.

Respecto a la combinación diplomática, declaró que nada había, pero que lo habrá muy pronto.

Terminó diciendo que se concede importancia al viaje realizado a San Petersburgo por un príncipe de la casa de Austria, que fué portador de una carta autógrafa del emperador Francisco José para el czar de Rusia.

Termina el Consejo.—La nota oficial
El Consejo terminó a las siete y media de la noche.

El Sr. Alba nos facilitó la siguiente nota oficial:
Proyectos de ley.
Se examinaron algunos proyectos de ley que serán sometidos a las Cortes para su sanción, de acuerdo con las afirmaciones hechas en la declaración ministerial.

Varios expedientes.
Después aprobáronse los expedientes siguientes:
Uno instruido en virtud de reclamación de la Federación taquígráfica española sobre la provisión de la cátedra de la Escuela de Comercio de Málaga. Este expediente pasó a la ponencia del ministro de Marina, por incompatibilidad del de Instrucción, que informó como consejero de Estado.

Otro sobre concesión de terrenos para la construcción de un edificio en Fuente Caballo (Ceuta).

Otro para el arriendo de locales con destino al parque administrativo de guerra en Barcelona.

Otro sobre concesión de terrenos al Ayuntamiento de Ceuta.

Otro para la expropiación de terrenos en Málaga y Almería.

Otro para el suministro de víveres con destino a los penales de Santofía y del Duero.

Otro para la prolongación del dique de San Francisco, de Cádiz.

Comenzó luego a estudiar el expediente relativo a los riegos en el Alto Aragón.

También se ocuparon los consejeros de la adopción de medidas contra las agencias clandestinas de emigración.

El plan del Gobierno.
En el Consejo habló del plan del Gobierno sobre la acción en África, marcándose orientaciones respecto a los presupuestos.

Extranjero

MADRID 6.
Un nuevo planeta
Comunican de Hamburgo que al planeta 504, descubierto por el astrónomo Wolf, se le ha puesto el nombre de Miryca, como la obra de Mistral.

Príncipe africano, abogado
Dicon de París que el príncipe africano Baum, natural de Abumey, que acaba de hacerse abogado, juró hoy el cargo.

Viaje del rey Jorge
Marchó a Portsmouth el rey de Inglaterra, para visitar el nuevo acorazado Zelandia.

Este buque saldrá uno de estos días para el puerto de su noabre.

Para señalar los icebergs
Trátase de que las compañías trasatlánticas subvencionen un barco que permanezca constantemente en el Atlántico, para que señale la presencia de los icebergs a todos los buques.

Poincaré se prepara
Mr. Poincaré trabaja activamente en la preparación del discurso que pronunciará al poseer el cargo de la presidencia.

Nueva línea telefónica
Hoy se inauguró el teléfono entre Amsterdam y Constantinopla.

La movilización del ejército francés
En la Cámara francesa preguntó un diputado al ministro de la Guerra qué haría en el caso de ser necesario movilizar las reservas.

El ministro contestó que irían a filas hasta los parlamentarios que sean reservistas.

Atentado contra el presidente del Ecuador
Telegrafían de Quito dando cuenta de haberse cometido un atentado contra el presidente de la República del Ecuador.

Cometiose en las afueras de la población, cuando el presidente iba de paseo.

Resultado herido en la cabeza.
El agresor fué detenido.

Gréese que la agresión tiene carácter político.
Bajo la nieve
Comunican de Berna que cuatro contrabandistas de tabaco han perecido sepultados por una avalancha de nieve.

Choque de vehículos
En París chocaron un tranvía y un autobús, resultando heridos doce viajeros.

Estación incendiada
Telegrafían de Belgrado que ha sido destruida la estación central por un incendio.

La banda de Bonnot

MADRID 6.
Sigue la vista del proceso
Comunican de París que a la hora de costumbre se reanuda hoy la vista de este célebre caso.

Adoptáronse iguales precauciones que en los días anteriores.

La concurrencia es enorme.
Interrogó en primer término a Medgo.

Este declara que frecuentaba con altitud la residencia de La Anarquía.

En ella conoció a Bonnot y a Garnier.

Afirma que no intervino en el robo que se cometió en Pavillone-sous-Bois, el día antes que se asaltó la casa de Correos.

Declara después María Schoff, la amante de Medgo.

Dice que éste le entregó 1.300 francos para que se los guardase, pero que ella no sabía la procedencia del dinero.

Luego declara el comerciante Gaury, establecido en el primer piso de la casa donde Bonnot mató al jefe de la policía parisiense Mr. Janin, después de una oporunista lucha.

Confiesa que algunas veces daba asilo a los anarquistas, pero solo porque los comprendía.

Dice que un día se le presentó Bonnot con una carta de un amigo, rogándole que le diese hospedaje.

Sustiene que no le conoció hasta después de la tragedia.

Niega que guardase las prendas y dineros robados.

Manifiesta que no cree que la muerte del jefe de policía haya ocurrido como se relata en el proceso.

Termina diciendo que alojó a Bonnot sin tener relaciones con él.

El defensor pide que se traslade al proceso de la casa para comprobar mejor sus asertos.

Opónese a ello el procurador de la república, por creerlo improcedente.

Después declara Dettwiller, cómplice de los robos de automóviles. Limitase á decir que sólo prestó sus servicios como mecánico, sin tener relación con la banda. Al levantarse para declarar la amante de Garnier se producen grandes rumores. Dice que conoció á Garnier en los círculos anarquistas. Asegura que ignoraba las relaciones de éste con la banda. Suspéndese la vista á la misma hora de los días anteriores.

De política

MADRID 6. El gobernador de Zaragoza Resulta inexacto que haya dimitido el gobernador de Zaragoza. El plan de escuadra.—La botadura del «Jaime I»

El ministro de Marina dedicase estos días al estudio de la ley de escuadra y á la confección del próximo presupuesto. En Mayo próximo irá á Ferrol para asistir á la botadura del acorazado Jaime I.

El 11 de Febrero La Junta municipal del partido reformista de Madrid acordó celebrar con un banquete la fecha del 11 de Febrero, aniversario de la proclamación de la república en España.

Pronunció un discurso Melquíades Alvarez. «El Mentidero».—Curiosas informaciones Los periódicos anuncian que el número de El Mentidero que se publicará el sábado próximo, contendrá interesantísimas revelaciones y fotografías emocionantes, con escenas íntimas de significados prohombres políticos.

Referirá la disolución de la conjunción republicano-socialista, los trabajos de los carlistas y diversas combinaciones políticas. Dimisión de Natalio Rivas

A última hora de la tarde asegurábase que don Natalio Rivas había dimitido la subsecretaría de Instrucción pública. La fundó en los mismos motivos que el Sr. Pérez Caballero, pues formaba parte como consejero del Cénitio Agrícola del Sur de España, entidad de la cual tanto viene ocupándose estos días la prensa francesa.

Cómo juzga La Clerva la declaración ministerial Un redactor de El Mundo visitó al Sr. La Clerva para conocer su opinión sobre la declaración ministerial. «No la he leído—dijo el exministro conservador—porque tengo que dedicar el tiempo á los pleitos. Creo no haber perdido nada, pues supongo que esa declaración se reduce á una broma de estos días.

Luque y Andino Los generales Luque y Andino celebraron esta mañana una larga conferencia. Ignórase de que tratan. El homenaje á Moret

Reuníase hoy la comisión de gobierno interior del Congreso, para tratar del homenaje á Moret. Acordó resignarse á no hacer nada, en vista de que el Gobierno hará todo para honrar la memoria del finado presidente de la Cámara.

Causa por parricidio Continúa la vista del proceso Dices de Alicante que hoy continuó la vista de la causa seguida contra los parricidas de Almaradi. Declaró Pascual, uno de los hijos de la víctima, negando toda participación en el crimen.

Después declaró Rosario, negando también que hubiese tomado parte en el delito. Luego comenzó la prueba testifical. La mayoría de los testigos declaran que existían disgustos entre el padre y el hijo. Algunos declararon que oyeron decir á Manuel Penalba, estando en la cárcel, que él solo había matado á su padre.

Los médicos informaron diciendo que las lesiones eran mortales. Varias noticias

Nombramientos de registradores La Gaceta publica varios nombramientos de registradores de la propiedad, que no afectan á Galicia. Oposiciones para abogados del Estado

El lunes comenzarán las oposiciones para el ingreso en el cuerpo de abogados del Estado. Funerales por Moret

En la Iglesia de San Jerónimo de Madrid, celebróse hoy solemnemente funerales por el eterno descanso del Sr. Moret. Presidíolos el Sr. Rodríguez San Pedro. Fueron costeados por la Congregación de la Purísima Concepción.

Los ferroviarios católicos

El Correo Español comenta la constitución del sindicato de obreros ferroviarios independientes, formado por los de Valladolid.

En el manifiesto que éstos dirigen á sus compañeros de toda España, dicen que la constitución del nuevo sindicato obedece al ultraje que le ha inferido el Comité nacional de ferroviarios socialistas á los obreros católicos.

Añade que éstos se han agrupado para la defensa profesional y combatir á los socialistas. Una jubilación

Se concedió la jubilación al Inspector de primera enseñanza de la Coruña D. Vicente Alcega. El cónsul español en Tetuán

Regresó á Tetuán el cónsul de España Sr. López Ferrer. Esperábase toda la colonia y muchos moros. La policía indígena

Ayer desfiló ante el comandante general de Melilla la policía indígena. El general Jordana felicitó á los jefes por el admirable estado de estas tropas.

Julio Amado Llegó á Almería el diputado á Cortes D. Julio Amado. Hoy recibirá á los representantes de las sociedades obreras.

Entierro del duque de Nájera Verificóse esta mañana en Madrid el entierro del duque de Nájera. Asistieron representaciones de la familia real y numerosos políticos y funcionarios palatinos.

El marqués de Agullar de Campoo Hállase bastante mejorado de la indisposición que le aqueja, el marqués de Agullar de Campoo. En honor de un marino

Celebróse en Valencia un banquete en honor del vicealmirante Luenco. Asistieron el comandante de Marina, las autoridades y los representantes de la Traslantación. Pronunciáronse entusiastas brindis, haciéndose votos por la prosperidad de la Marina.

Los fiscales sustitutos Han sido nombrados los nuevos fiscales sustitutos de Madrid para cubrir las vacantes de los que renunciaron. En la Academia de Jurisprudencia.—Conferencia de Pidal

En la Academia de Jurisprudencia inauguróse hoy la serie de conferencias para las damas españolas. La de hoy estuvo á cargo del Sr. Pidal.

Este hizo notar el avance de la anarquía y del peligro. Censuró la labor revolucionaria. Combatió las escuelas laicas, que exacerba, porque olvidaron á Dios, llegándose hasta á atacar á una santa madre como la reina Cristina.

Hizo historia de los trabajos realizados por la unión de damas que presidió la malograda Infanta Teresa. Es necesario—agregó—que nos unamos para salvar á España. El conferenciante fué calurosamente ovacionado.

Bolsa de Madrid

Table with 2 columns: Cotización de valores del día 6 and Acciones. Lists various stocks and their prices.

Table with 2 columns: Bolsa extranjera and Delgado-Barreto. Lists foreign exchange rates and other financial data.

Table with 2 columns: Anuncios and Chicos. Contains various advertisements and notices.

En la tabajería de la Plaza de Azcárraga, número 10, y en la de la Plaza de Abastos, número 15, se expende la carne á los precios siguientes: Pierna, 2,50 pesetas kilo; lomo y espalda, 2; fa'da, pecho y aguja, 1,50.

Lechería Moderna Leche pura de las montañas de San Pedro de Oza. Riego de Agua, 8.

Pasteles y empanadas DE PESOADO LOS DÍAS DE VIGILIA, EN LA Casa Pelletier.—Real, 90

Cooperativa Militar y Civil.—S. M.—La Coruña Con arreglo á lo preceptuado en el artículo 65 del Reglamento, se convoca á Junta general ordinaria, que deberá celebrarse en el domicilio social á las tres y media de la tarde del día 23 de los corrientes, para dar cuenta de la Memoria anual, presentada por el Consejo de Gobierno; elección de cargos con arreglo al artículo 35, y renovación del Jurado.

Vino de mesa. El mejor conocido se vende en el Riego de Agua, número 34 (frente al Banco de España).

Subasta. Se celebrará el 15 de Febrero próximo, á las doce de su mañana, en la Notaría del Sr. López Rúa, Riego de Agua 13, para vender las casas núm. 35 de Panaderas y 26 de Argudin Bolívar. Enterarán en la Notaría de las condiciones de venta.

CALEFACCIÓN POR AGUA CALIENTE Ó VAPOR, TERMOSIFONES, ETC. INSTALA en inmejorables condiciones Matias Wirz, INGENIERO Oficinas: Santa Lucía, 45. Almacenes: Primavera, 1 LA CORUÑA

Río de la Plata Juana de Vega, 18 y 20 y Alameda, 17 y 19 Gran liquidación de calzado para señora, caballero, cadete y niño. Gran rebaja de precios en tejidos, géneros de punto y mercaderías generales. Juana de Vega, 18 y 20 y Alameda, 17 y 19 SANTIAGO NIETO GARCIA

Arboles frutales. Procedentes de los mejores centros, tres productores belgas (españoles y franceses).—Arbustos de jardín.—Colecciones de tubérculos y cebollas.—M. Rodríguez.—HORRUCULTURA Y FLORICULTURA.—Cantón Grande, núm. 12.

LUIS ANTON DEL OLMET ARTURO GARCIA CARRAFFA Los grandes españoles. Maura acaba de publicarse, un volumen en 4.º de 400 páginas. PRECIO: 4 PSETAS. Librería de La Fuente. Cantón Pequeño, 13. LA CORUÑA

Lo nunca visto Camisas de señora, á una peseta. Pantalones id. id., á 1'25 idem. Surtido completo en toda clase de ropas blancas. Juegos de cama con caldos y festón, á 8 pesetas el juego. Faldones y gorras para cristianar. Especialidad en artículos para niños. Se hace toda clase de encargos sobre medidas. Preciosos modelos en cuellos de encaje desde una peseta. Precios sin competencia posible. EL SIGLO.—Estrecha San Andrés, 13

Motor Gasolina para embarcaciones: doce catalinos cuatro cilindros. Se vende.—Informar: Andrés Muñoz, calle Betanzos, 1, piso 3.º

Advertisement for Don Luciano Yordi Villamil, featuring a cross symbol and text about a anniversary and company.

Sus hijos y demás familia. Suplican á las personas de su amistad y demás fieles que se dignen asistir á alguna de dichas misas y lo encomienden á Dios en sus oraciones, favor por el cual anticipan gracias.

Para la cría de canarios, hay buenos machos y hembras para crías y jaulas de todas razas; pajareros y enrejados de alambre. También se hacen y colocan rejillas modernistas en sepulturas. 6—Panaderas—6

Dr. Gutiérrez Moyano Rayos X Medicina y Cirujía general Asistencia á partes Enfermedades de niños Sánchez Braga 6—Consulta de 11 á 1

Biblioteca "Renacimiento" Novela, poesía, teatro, crítica, filosofía, sociología Últimas publicaciones: Contra esto y aquello, Unamuno. Un volumen en 8.º, 3'50 pesetas. Do mi pecado, Sandoval. Un volumen, 3'50 idem. Amantes cívicos, puestos en solfa, por Pérez Zúñiga. Un volumen, 3'50 idem. Madama Popita, Martínez Sierra. Un volumen, 3'50 idem. Cuentos trágicos, Condesa Pardo Bazán. (Biblioteca popular), 1 idem. Catálogo ilustrado de todas las obras, pidase á la Librería Zincke Cantón Grande, 27.—La Coruña

FONDA ESPAÑA de Sustamante Céntrica y cómoda para los señores viajeros. Hacia el Café Méndez Núñez.—Muebles todo nuevo. MOZO Á TODOS LOS TRENES Puerta del Sol y Plaza de la Princesa, 8.—VIGO

Marcos para cuadros de molduras corrientes y de fantasía. Preciosos y variado surtido en la FABRICA DE PUIG

Lechería Gallega. Leche fresca de las montañas de Curtis á todas horas.—Leche esterilizada y maternizada para la alimentación de los niños. Kioto, en el Obelisco; Santa Lucía, 12; Central; Frente de San Andrés, 36

Lorenzo Martínez y Hermoso, Marina, 17—bajo.—Agentes de Negocios.—Realizan cuantas operaciones se les confieren inherentes á ambas profesiones. Habilitados de clases pasivas y tramitación de expedientes. Administradores de fincas. Cuentas de Ultramar ó en encargos de su cobro. Intendencia de operaciones en el Banco de España.

Gran LIQUIDACION Se hace de todas las existencias de SEDERÍAS Sedas de 2, 3, 4 y 5 ptas., á 0'50, 1, 1'50 y 2 ptas. 96—REAL—96

Banco Español del Río de la Plata Sucursal de la Coruña El Directorio de este Banco ha acordado el reparto de un dividendo activo á cuenta de las utilidades del ejercicio de 1912-1913, en la forma siguiente: Pesos 6 00 moneda legal á las acciones integradas hasta el 30 de Junio de 1912. Pesos 4 20 moneda legal á las acciones integradas hasta el 30 de Septiembre de 1912. Pesos 2 40 moneda legal á los certificados de acciones con el 40 por 100 pago. El pago se verificará en las oficinas de esta Sucursal á partir del día 20 del corriente contra presentación del cupón número 11, á razón de francos 2 20 por peso nacional argentino moneda legal, y los francos al cambio del día anterior al en que se efectúe el pago, deducidos los impuestos del Estado español. El dividendo sobre los certificados será pagado previa presentación de los títulos nominativos, á los efectos del estampillado. La Coruña, 19 de Enero de 1913, JUAN TRONCOSO, GERENTE

VIGILIA RESERVADA No han de ser todo bailes, mascaradas y jolgorio. ¡¡¡Hay que hacer sacrificios!!! ¡¡¡Hay que abstenerse!!! Pero la abstinencia no será tan dura si compráis un folletito titulado Vigilia Reservada, y que por dos reales os lo dan en cualquier librería.—Picadillo.

CLÍNICA del médico-cirujano Especialista Núñez Cordero Ex interno numerario del Gran Hospital Real de Santiago Enfermedades de la piel, venéreas y sífilíticas vías urinarias, impotencia; neurastenia y propias de la Mujer. Operaciones y curas á horas convencionales, con aparatos modernos. ELÉCTRICOS ó instrumental esterilizado y preparados completamente antisépticos. ÚLTIMOS ADELANTOS. San Andrés, 117, 2.º. Consulta de 9 á 2, de 4 á 5 y de 9 á 10.

Viuda de H. Hervada Sucursal del "Bazar del Siglo XIX" 8—Cantón Grande—8 Muebles al contado y á plazos

PRIMER ANIVERSARIO LA SEÑORITA D.ª MANUELA VIÑES GILMET Ha fallecido el día 9 de Febrero de 1912 R. I. P. La exposición del Santísimo Sacramento y todas las misas que se celebren de ocho á doce, mañana sábado, día 8, en la iglesia parroquial de San Nicolás, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma. Sus hermanos, hermanos políticos y sobrinas, Ruegan á las personas de su amistad concurrir á alguno de dichos actos, favor por el cual anticipan gracias.

Catarros, Tos, Bronquitis, Tuberculosis,

Tos ferina, y demás afecciones del aparato respiratorio se curan maravillosamente con el Jarabe Zehonas balsámico. FRASCO: 3 pesetas. En casos sencillos ó en personas que tienen que estar fuera de casa aconsejamos las «Pastillas Zehonas» únicas que pueden sustituir en parte este Jarabe. Caja: 1 peseta. Para evitar falsificaciones exigir siempre el nombre Zehonas (registrado)

De venta en la Coruña: Gran Farmacia Moderna.—Ruanueva, 18 y 20

Advertisement for Sello Instantáneo "YER" featuring a circular logo and text describing the product's benefits for various ailments.

CLÍNICA del médico-cirujano Especialista Núñez Cordero Ex interno numerario del Gran Hospital Real de Santiago Enfermedades de la piel, venéreas y sífilíticas vías urinarias, impotencia; neurastenia y propias de la Mujer. Operaciones y curas á horas convencionales, con aparatos modernos. ELÉCTRICOS ó instrumental esterilizado y preparados completamente antisépticos. ÚLTIMOS ADELANTOS. San Andrés, 117, 2.º. Consulta de 9 á 2, de 4 á 5 y de 9 á 10.

Viuda de H. Hervada Sucursal del "Bazar del Siglo XIX" 8—Cantón Grande—8 Muebles al contado y á plazos

PRIMER ANIVERSARIO LA SEÑORITA D.ª MANUELA VIÑES GILMET Ha fallecido el día 9 de Febrero de 1912 R. I. P. La exposición del Santísimo Sacramento y todas las misas que se celebren de ocho á doce, mañana sábado, día 8, en la iglesia parroquial de San Nicolás, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma. Sus hermanos, hermanos políticos y sobrinas, Ruegan á las personas de su amistad concurrir á alguno de dichos actos, favor por el cual anticipan gracias.

CLÍNICA del médico-cirujano Especialista Núñez Cordero Ex interno numerario del Gran Hospital Real de Santiago Enfermedades de la piel, venéreas y sífilíticas vías urinarias, impotencia; neurastenia y propias de la Mujer. Operaciones y curas á horas convencionales, con aparatos modernos. ELÉCTRICOS ó instrumental esterilizado y preparados completamente antisépticos. ÚLTIMOS ADELANTOS. San Andrés, 117, 2.º. Consulta de 9 á 2, de 4 á 5 y de 9 á 10.

Viuda de H. Hervada Sucursal del "Bazar del Siglo XIX" 8—Cantón Grande—8 Muebles al contado y á plazos

PRIMER ANIVERSARIO LA SEÑORITA D.ª MANUELA VIÑES GILMET Ha fallecido el día 9 de Febrero de 1912 R. I. P. La exposición del Santísimo Sacramento y todas las misas que se celebren de ocho á doce, mañana sábado, día 8, en la iglesia parroquial de San Nicolás, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma. Sus hermanos, hermanos políticos y sobrinas, Ruegan á las personas de su amistad concurrir á alguno de dichos actos, favor por el cual anticipan gracias.

